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Editorial : 
 
 
L’actualité du mois de février a été très riche pour les joueurs de Saint-Mandé qui furent présents dans des lieux inattendus comme 
vous pourrez le constater.   
Notre équipe féminine n’a pas démérité lors du championnat de France par équipe, il lui a juste manqué un petit peu de réussite et 
nous aurions pu prendre une bonne 5ème ou 6ème place.  
Concernant le championnat d’Ile de France des poussins et petits poussins, il a également manqué ce petit plus qui aurait permis la 
qualification d’un enfant pour le championnat de France à Reims. Ce n’est pas grave, car l’année prochaine ils reviendront avec une 
plus grande expérience ! 
        Maria & Jean-Olivier Leconte 
 
 

 
 
 

Les dates importantes pour les jeunes joueurs de Saint-Mandé : 
 
Dimanche 21 mars : NIII jeune à Saint-Mandé, match Saint-Mandé / Paris AECE. 
Dimanche 28 mars : NIII jeune à Saint-Mandé, match Paris Lutèce / Saint-Mandé. 
 
Une victoire lors de ces deux rencontres pourrait nous qualifier pour le championnat de France Nationale II jeune l’année prochaine !  

Allez Saint-Mandé ! 
 
Critérium enfants moins de 14 ans : 8ème de finale. Cette compétition s’apparente au championnat d’Ile-de-France par équipe des 
moins de 14 ans. 
 
Saint-Mandé se déplace dans les Yvelines (78) à « Le Perray » dimanche 21 mars prochain pour se qualifier en quart de finale. 
 
Critérium enfants moins de 10 ans :  
Rencontre contre Villepinte (à Villepinte) dimanche 21 mars prochain. 
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Tournoi Aeroflot de Moscou 

 
Deux joueurs de Saint-Mandé, Serge Gautier et Ludovic Lauer, ont joué début février 2004 le tournoi de Moscou co-sponsorisé par la 
compagnie aérienne Russe « Aeroflot » et « Air France ». Voici quelques photos de nos envoyés spéciaux ! Pour l’année prochaine la 
délégation de Saint-Mandé sera beaucoup plus nombreuse… 
 

   
 

 
 

 

 
 
 
 
 

Sur la place rouge par -20°C (Serge à gauche, 
Ludovic à droite). Tous les deux ont fait un bon 
tournoi avec respectivement 6 points sur 9 pour 

Serge et 5 ½ sur 9 pour Ludovic. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

La salle du tournoi. 
Les joueurs venant des « 4 coins » du Monde étaient 

logés dans le plus grand hôtel d’Europe (l’hôtel 
Rossiya). Plus de 600 joueurs avait fait le 

déplacement avec pas loin de 150 Grands Maîtres 
Internationaux formant l’élite mondiale. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Une des merveilles du Monde : La place rouge avec 

dans le fond la muraille du Kremlin. 
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Championnat de France féminin des clubs : 

 
Pour la première fois de son histoire, le club de Saint-Mandé a accédé à la phase finale du championnat de France féminin des clubs. 
Les rencontres se sont déroulées du vendredi 5 mars au dimanche 7 mars 2004 dans la salle des colonnes des grandes écuries du 
château de Versailles. En effet, l’administration du château de Versailles avait prêté la salle pour la durée du tournoi. 
 
Chaque équipe était composée de 4 joueuses. Pour Saint-Mandé nous avions Mathilde Congiu 2084 ELO, Olessya Laurent 2023 ELO, 
Torrente Thaly 1510 ELO, Nastassia Resal 1180 ELO ainsi que Emilia Raffalli 1340 ELO qui remplaçait Olessya lors de la première 
rencontre le vendredi.  
Mais les équipes favorites étaient comme l’année dernière le club de Clichy, avec notamment la GMI (Grand Maître Internationale) 
Bulgare A.Stefanova 2478 ELO n°11 mondiale et la N°1 Allemande la GMI Paetz, mais également le club de Cannes pour lequel joue 
la GMI Maria Leconte que vous connaissez tous … 
 

   
 
Notre équipe du vendredi (de gauche à droite : Mathilde, Torrente, Nastassia et Emilia). Sur la photo suivante, à gauche Olessya et 

Mathilde à droite. 
 
Parcours de notre équipe : 
Vendredi 5 mars : Clichy / Saint-Mandé : 4 – 0 l’équipe de Clichy était trop forte ! 
Samedi 6 mars : Saint-Mandé / Marseille : 1 ½ - 2 ½ Pendant longtemps nous avons cru à la victoire…Dommage ! 
Dimanche 7 mars : Le Chesnay / Saint-Mandé : 2 ½ - 1 ½ Même chose que pour le match contre Marseille…Il nous a manqué un brin 
de réussite ! 
 
Nous prenons donc la 8ème de cette phase finale. Une mention particulière pour Torrente qui reçu le prix de la plus jeune 
participante de ce championnat de France.  
 
 

 

 
 
 
Pour conclure, signalons la victoire du club de Cannes 
Echecs (photo ci-contre) avec de gauche à droite la GMIf 
Peng Xaoqin (GMI Pays-Bas), la GMIf Marie Sebag 
(France), le MI Yannick Gozzoli (entraîneur), la GMIf Maria 
Leconte (France) et la GMIf Bettina Trabert (Allemagne). 
 
 

Bravo et merci à toutes les joueuses ! 
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Tournoi de Saint-Maur 

 
Dimanche 8 février 2004 a eu lieu à Saint-Maur un tournoi de parties semi rapides auquel 4 joueurs de Saint-Mandé ont participé 
Robert Graca, Maxence Pignone, Jean-Olivier Leconte et surtout Maria Leconte (votre professeur préférée !) qui a frappé fort ! 
 
186 participants étaient venus de plusieurs pays (Russie, Etats-Unis, Philippines, Iran, Luxembourg, Allemagne, Belgique, Bulgarie, 
Israël etc…) pour essayer de gagner des sous et accessoirement le tournoi, parmi lesquels 10 Maîtres Internationaux et 9 Grand 
Maîtres Internationaux. Plusieurs noms connus dans le monde des Echecs étaient présents comme Laurent Fressinet (N°3 Français – 
GMI – 2636 ELO et N°55 mondial) et Almira Skripchenko (N°1 Française – GMI – 2456 ELO, championne d’Europe 2001 et N°18 
mondial). 
 
Maria (Championne de France 2001), tête de série N°22 de ce tournoi, se classe 1ère ex aequo (4ème au départage), en battant 
notamment la GMI Almira Skripchenko (voir le diagramme N°3 de nos exercices mensuels), les MI Pytel (Pologne – Entraîneur de 
Reims) et Todorov (Bulgarie), et en ne s’inclinant que contre Laurent Fressinet à l’issu d’un combat homérique !  
 

 
 
Résultat des joueurs de Saint-Mandé : 
Maria Leconte – ELO 2271 GMI – 7 points sur 8 – 1ère ex aequo (4ème au départage) – Performance 2545 ELO. 
Jean-Olivier Leconte – ELO 2316 – 6 points sur 8 – 16ème – Performance 2328 ELO. 
Maxence Pignone – ELO 1770 – 4,5 points sur 8 – 61ème – Performance 1893 ELO. 
Robert Graca – ELO 1350 – 4 points sur 8 – 93ème – Performance 1676 ELO.  
 

 
 
 

 

 
 
 
 
Almira Skripchenko et Maria Leconte après la 
remise des prix. 

Des élèves studieux ! 
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Livry-Gargan 
 
Durant la première semaine des vacances de février, s’est déroulé à Livry-Gargan le championnat d’Ile de France pour les poussins 
(enfants de moins de 10 ans) et petits poussins (enfants de moins de 8 ans). 102 enfants venant de toute l’Ile-de-France avaient fait le 
déplacement pour essayer de se qualifier pour le Championnat de France qui aura lieu à Reims durant les vacances de Pâques. 
Les onze enfants du club de Saint-Mandé qualifiés suite au championnat du Val-de-Marne (voir bulletin N°6) ont joué ce 
championnat ! Bravo ! 
De nouveau nous remercions chaleureusement la Mairie de Saint-Mandé de nous avoir prêté un minibus pour transporter 
quelques enfants jusqu’à Livry-Gargan. Nous étions la seule délégation à disposer d’une telle commodité ! 
 

 
 

Debout, de gauche à droite, William Lin, Nicolas Leconte, Martin Denais, Jean-Baptiste Blin, Roudolph Grigorian, François 
Terradot, Jules Bayart et Ariel Cohen-Codar. Assis, de gauche à droite, Oscar Mas, Barbara Guez et Denis Idelson. 

 
Hélas pour nos joueurs, aucun n’a réussi à se qualifier. Mais disons que nous avons bon espoir d’avoir des qualifiés pour l’année 
prochaine, sachant que nos poussins seront en deuxième année et qu’il est toujours plus facile de se qualifier quand un enfant a plus 
d’expérience dans sa catégorie ! 
Signalons quand même qu’à la dernière ronde, deux enfants avaient encore une chance de se qualifier : Nicolas Leconte, qui devait 
absolument gagner sa partie mais qui a perdu face au futur champion d’Ile-de-France, et Barbara Guez, chez les poussines, qui devait 
également gagner, et malheureusement dans une position écrasante, elle mis son adversaire « pat »…   
 
Résultats : (Les résultats complets se trouve sur le site Internet de la ligue Ile-de-France : www.idf-echecs.com ) 
Poussins (49 participants) : 
Ariel Cohen-Codar – ELO 1230 – 19ème avec 5 points sur 9 et une performance à 1363 ELO. 
Jean-Baptiste Blin – ELO 1370 – 30ème avec 4 points sur 9 et une performance à 1110 ELO. 
Roudolph Grigorian – ELO 1370 – 37ème avec 3,5 points sur 9 et une performance à 1101 ELO. 
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Martin Denais – ELO 1120 – 38ème avec 3,5 points sur 9 et une performance à 1088 ELO. 
Denis Idelson – ELO 1250 – 40ème avec 3,5 points sur 9 et une performance à 1083 ELO.  
Oscar Mas – ELO 1009 – 44ème avec 2 sur 9 et une performance à 1000 ELO. 
Poussines (8 participantes) : 
Barbara Guez – ELO 1010 – 7ème avec 2,5 sur 7 et une performance à 1015 ELO. 
Petits poussins (31 participants) : 
Jules Bayart – ELO 1009 – 13ème avec 5 sur 9 et une performance à 1168 ELO. 
François Terradot – ELO 1009 – 14ème avec 5 sur 9 et une performance à 1166 ELO. 
Nicolas Leconte – ELO 1320 – 15ème avec 5 sur 9 et une performance à 1128 ELO. 
William Lin – ELO 1009 – 23ème avec 4 sur 9 et une performance à 1067 ELO. 
 
Pour finir, une mention particulière à François Terradot, dont la victoire de la 5ème ronde, courte et spectaculaire, a été publiée sur le 
site Internet de la ligue IDF des Echecs.  

 
 

 
 

 

Hermann,C (1120) − Terradot,F (1009) 
Championnat IDF petits poussins (5ème Ronde), 
17.02.2004 - Défense Sicilienne 
 
1.e2−e4 c7−c5 (La défense Sicilienne) 2.¤g1-f3 ¤b8−
c6 3.¥f1-b5 g7−g6 4.¥b5xc6 b7xc6 5.b2−b3 ¥c8−a6 
6.¥c1-b2 ¤g8−f6 7.e4−e5 ¤f6−d5 8.e5−e6 ¤d5−f4 
9.¥b2xh8 ¤f4xg2# 0-1 
 
Notez le 8ème coup des Noirs. Les blancs, trop 
gourmant se précipitent sur la Tour.  
Bravo François ! 
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Pleins feux sur Théodore Kovalkov. 

 
Dans le Bulletin N°5, nous vous avions parlé de Théodore suite à sa victoire dans un tournoi jeune en Bretagne. Après un an de 
pratique, Théodore a obtenu un ELO à 1560 ce qui n’est pas courant (le premier classement des enfants plafonnant souvent vers 1300 
ELO). Voici une petite entrevue avec cet espoir de Saint-Mandé, et son père Mikhaïl : 
 

   
 
Jean-Olivier : Peut-on y voir également un attrait propre à votre culture. En effet vous êtes d’origine Russe, et le jeu d’Echecs est  
extrêmement populaire en Russie ? 
Mikhaïl : Non, pas vraiment, j’étais très éloigné du monde des Echecs.  Mais ce qui nous a décidé de venir au Club de Saint-Mandé, 
c’était la proximité et surtout la présence de Maria, également d’origine Russe, et pour moi c’était un critère de qualité ! 
Jean-Olivier : Donc ensuite, tu t’es vraiment beaucoup investi dans les Echecs, et dès l’été 2003 tu as joué plusieurs tournois. 
Théodore : Oui, en juillet 2003, j’ai joué l’open jeune de Bagneux, avec des enfants venant de nombreux pays. Puis ensuite j’ai joué 
le championnat de Paris. 
Jean-Olivier : Une petite parenthèse : le tournoi de Bagneux existe depuis plus de 20 ans. A l’époque c’était quasiment le seul tournoi 
de jeunes et il y avait plus de 250 jeunes de tous les pays qui y participaient. Maintenant avec la concurrence d’autres tournois jeunes 
d’été (Saint-Lô par exemple), il y a un peu moins de participants. 
Théodore : Donc au mois d’août je suis ensuite parti en vacances un mois à Saint-Pétersbourg en Russie, où j’y ai fait entre autre un 
stage d’Echecs. 
Mikhaïl : En fait c’est le club « Spassky » (du nom de l’ancien champion du Monde) de Saint-Pétersbourg, un club d’enfants, qui 
durant l’été organise une colonie de vacances pendant deux semaines au cours de laquelle se joue un tournoi d’Echecs. 
Théodore : Là bas j’ai également acheté des livres d’Echecs avec des exercices de tactique. Maria m’avait dit justement que j’avais 
des lacunes en tactique. Donc depuis je fais beaucoup d’exercices. Mais pour revenir au stage, j’aurai préféré ne faire que des Echecs 
pendant celui-ci. Nous faisions d’autres activités mais cela ne m’a pas trop plu.  
Jean-Olivier : Est-ce que le niveau des enfants était fort ? 
Mikhaïl : En fait le classement Russe fonctionne un peu différemment. Il y a des tournois par catégorie et pour monter de catégorie, il 
faut faire ses preuves dans la catégorie inférieure. Un joueur entre 1600 et 1800 ELO (troisième catégorie) doit donc faire un bon 
résultat dans un tournoi de 3ème catégorie pour monter en deuxième catégorie (1800 à 2000 ELO). 
Théodore : Oui, mais pour moi le classement ELO Russe est surévalué par rapport au classement Français. Un 1500 Russe vaut un 
1200 Français ! 
Jean-Olivier : Après l’été, à la Toussaint, tu as également joué le championnat d’IDF des jeunes ? 
Théodore : Oui, j’y ai fait 4 ½ sur 9. Mais maintenant avec l’expérience, je suis sûr que je marquerai plus de points. 
Jean-Olivier : Ensuite pendant les vacances de fin d’année, tu es allé en Bretagne jouer un tournoi, le premier que tu as gagné ! 
Théodore : Ma Grand-mère habite là bas à dix minutes de la salle de jeu. Il y avait un tournoi pour adultes et un tournoi pour enfants. 
Je termine avec 6 ½ sur 7 seul en tête du tournoi pour enfants !  
Jean-Olivier : Bravo ! Et maintenant comment vois-tu ton « avenir » à moyen / long terme dans le jeu d’Echecs ? 
Théodore : Je vais jouer un tournoi à Paris pendant les vacances de février, je ne sais pas encore lequel. Puis cet été je rejouerai 
Bagneux que j’ai bien aimé, puis probablement le championnat de Paris. 
Jean-Olivier : Et en voyant plus loin, comment te positionnes-tu vis-à-vis des Echecs ? Veux-tu devenir un champion ou bien cela 
restera-t-il comme un simple passe-temps ? 
Mikhaïl : Théodore a plusieurs centres d’intérêts, il lit beaucoup par exemple. En ce moment il est passionné par l’histoire des Indiens 
d’Amérique !  
Théodore : Les Echecs sont pour moi un divertissement et rien de plus pour le moment. 

Jean-Olivier : « Bonjour Théodore et Mikhaïl. 
Théodore, peux-tu te présenter en quelques mots ? 
Théodore : Bonjour, actuellement je suis en 5ème, j’ai 
12 ans. 
Jean-Olivier : Comment as-tu appris à jouer aux 
Echecs ? 
Théodore : C’est mon père qui m’a appris vers l’âge 
de 4 ou 5 ans. Mais j’ai vraiment commencé à jouer 
sérieusement en décembre 2002 en venant au club de 
Saint-Mandé. Avant je ne savais pratiquement que 
bouger les pièces. 
Mikhaïl : Théodore jouait sur l’ordinateur contre un 
petit programme pas trop fort et je voyais sa curiosité 
de découvrir plus sur les Echecs. C’est ce qui nous a 
poussé à inscrire Théodore dans un club.  Mais aussi 
cela faisait 3 ans que Théodore était au conservatoire  
de musique et il souhaitait également changer 
d’activité. 
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Jean-Olivier : Et vous Mikhaïl, accompagner votre enfant dans différents tournois, vous vivez cela comment ?  
Mikhaïl : Je me débrouille toujours pour faire autre chose. En Russie, j’y vais tous les ans, en Bretagne nous y avons de la famille, 
donc ce n’est pas une contrainte. En plus avec le Club de Saint-Mandé nous pouvons nous organiser avec d’autres parents pour 
accompagner les enfants. 
Jean-Olivier : Oui, effectivement, cela fait maintenant 5 ans que les cours pour enfants existent au club de Saint-Mandé et nous avons 
plus de parents prêts à s’investir et cela pérennise cette activité. Pour revenir à toi Théodore, comment définis tu ton jeu ? 
Théodore : J’ai un style de jeu plutôt positionnel. Je suis par exemple plus fort en finales qu’en milieu de jeu. J’aime surtout prendre 
mon temps et c’est pour cela que je n’aime pas les parties rapides. Et de nouveau comme me l’a dit Maria, il faut que j’améliore le 
calcul en faisant beaucoup d’exercices tactiques ! 
Jean-Olivier : Pour terminer, est-ce qu’il y a quelque chose qui t’a marqué dans le jeu d’Echecs ? 
Théodore : Effectivement, j’ai été l’année dernière dans le club Parisien du NAO Chess Club, pour assister au match par Internet 
entre ce club de Paris et un club de Saint-Pétersbourg. Là-bas j’ai vu Kramnik (Le Champion du Monde), Radjabov (un jeune 
d’Azerbaïdjan parmi les meilleurs joueurs du Monde), Lautier, Skripchenko etc… » 
 
Merci beaucoup à tous les deux, et bonne chance pour l’avenir à notre jeune champion ! 
 

 
 

Annonce(s) 
 
 

  
 
Logo du club de Saint-Mandé : Limite d’envoi des propositions le mercredi 31 mars 2004. Dans le prochain 

bulletin vous pourrez voter pour les propositions que nous avons reçues. 
 

 
  

 

 
 
Chaque mois, Yves Capdevielle organise un tournoi amical de 
parties semi rapides (20 minutes) dans le club de Saint-Mandé. 
 
Les prochaines dates sont : 
Samedi 27 mars, samedi 15 mai et samedi 5 juin. 
 
Ce tournoi est ouvert à tous (enfants et adultes). 
 
Le challenge est le suivant : Sachant que notre ami Gunther 
Bösel a gagné tous les tournois depuis leur mise en place, 
Yves Capdevielle offrira à boire au premier joueur réussissant à 
le détrôner !    
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Quelques exercices : 
 
Tout d’abord, voici la solution des exercices du numéro précédent : 
Diagramme N°1 : Ariel a raté le mat par 1….Db4-e1+ ! 2. Te6xe1 Te8xe1 mat. Le thème du mat du couloir.  
Diagramme N°2 : Maxence a bien trouvé ce mat facile. 1. Fg7xf8+ Rg8xf8 2.Dg3-g7 mat. 
Diagramme N°3 : Torrente joua le fort coup 1….Dc8xc1 !! Et après 2.Th1xc1 c’est mat par 2….Te2-h2 # 
 
 
 

 
      

 
 

 

N°1 (**) 

N°3 (***) 

N°2 (**) 

 
 
Diagramme N°1 : Championnat d’IDF. Ariel 
avec les blancs mate son adversaire en deux 
coups. 
 
Diagramme N°2 : Championnat d’IDF. 
Roudolph avec les Noirs se fait mater en deux 
coups par son adversaire. Aux blancs de jouer !
 
Diagramme N°3 : Maria Leconte / Almira 
Skripchenko. Saint-Maur février 2004. Les 
blancs jouent et font mat en deux coups.  


